

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Palma 0'25 Pesetas al mes
 Fuera de la capital 1'00 » trimestre
 Extranjero y Ultramar 1'25 » »
 Paquete de 30 números 1'00 » »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prí.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

1.º Mayo de 1909

¡Trabajadores organizados! Aproxímase el día en que el proletariado internacional activo, movilizándose de nuevo, haciendo ver a la clase patronal la fuerza de que dispone, vuelve a reclamar a los representantes políticos de la misma aquellas medidas y aquellas leyes que estima beneficiosas para sus intereses.

De ahora a entonces no debemos desperdiciar ni un solo momento para que dicha movilización tenga el mayor relieve.

La preparación de los actos que hayan de celebrarse, la propaganda para que ese día no se acuda al trabajo y para que el mayor número de obreros forme en las filas de la Manifestación, deben adsorber todo ó la mayor parte del tiempo de que disponemos.

Si en todas ocasiones debemos mostrar actividad, en ésta hemos de mostrarla con mayor motivo. Se trata de poner ante la vista de la burguesía la fuerza de que disponemos y de ejercer con dicha jornada una gran acción estimulante entre los individuos de nuestra clase, y todo cuanto hagamos para que ambas cosas resulten como más convenga a los intereses del proletariado, será poco.

¡A la obra, pues, compañeros! ¡A trabajar con decisión formidable para que la próxima movilización proletaria en nuestro país acuse la voluntad y la constancia que nos animan en la lucha por el mejoramiento y la emancipación de nuestra clase!

EL TRIUNFO SOCIALISTA EN ITALIA

Los seudoliberales españoles siguen diciendo tonterías respecto de las pasadas elecciones italianas. Y con toda la mala fé ó con una ignorancia que no se comprende en los que ejercen el sacerdocio de dirigir la opinión, hablan ridiculamente de alianzas entre socialistas y radicales de la burguesía. En un número de *El Liberal*, de Barcelona, se trata la cuestión sacando consecuencias capaces de hacer reír á un adequín.

En Italia, como en Francia y en otros países las elecciones de diputados se efectúan de manera diferente que en España. Para ser elegido diputado se necesita obtener la mayoría absoluta de votos emitidos; y así sucede en muchos casos que en la primera elección una ciudad ó una circunscripción—las elecciones son por distritos, como en España las de concejales—no eligen diputado porque ninguno de los candidatos ha obtenido dicha mayoría.

Y se necesita firmar un acta, hacer una alianza, celebrar un pacto para obligar á los ciudadanos á cumplir honradamente con arreglo á su conciencia? Pongamos un ejemplo: supongamos que Bissolati, candidato socialista, que lu-

chaba, entre otros, contra Santini, candidato del Vaticano, no hubiera obtenido la mayoría necesaria, y que él y el Sr. Santini hubiera quedado en *ballotage*. En la segunda elección, si los electores radicales ó republicanos, por un odio mal entendido hacia el candidato socialista, no ya votan por Santini, sino que se abstienen, pueden contribuir al triunfo del candidato de la reacción. ¿Es necesario la celebración de un pacto para indicar á esos ciudadanos el camino que deben seguir? ¿Qué se pensaría de su radicalismo, si por efecto de la abstención resultara electo el candidato vaticanista?

Otros ejemplos podríamos presentar de *ballotage* entre un socialista, un conservador y un radical, pero no lo creemos necesario, confiados en el buen sentido de nuestros lectores. Sólo queremos hacer constar la mala fé de los titulados liberales españoles ó la falta absoluta de lógica y de sentido común cuando tratan de asuntos como el que nos ocupa.

Las elecciones de *ballotage* han sido un nuevo triunfo del Partido Socialista.

Repasando la prensa italiana se observa que lo que más preocupa no es la derrota de este ó del otro ministerial, ni el triunfo de tal ó cual candidato clerical ó republicano, sino el nuevo triunfo de los socialistas. O desde el *Osservatore Romano*, órgano vaticanista, y *La Tribuna*, órgano ministerial, hasta el último periódico de provincias, todos se han ocupado, con preferencia á otros asuntos, y se siguen ocupando del incremento que toma el Partido Socialista.

Ha sido un éxito franco, que nadie niega en Italia y que solamente en nuestro país los políticos del confucionismo—naturalmente radicales—lo engloban con los de los otros partidos de la izquierda con la santa intención de quitar importancia al Socialismo.

La Tribuna, el órgano de Giolitti, trata de buscar una explicación ministerial al triunfo socialista; y después de decir que ya no son los subversivos y revolucionarios de antes, escribe: «En fin, á favor de los socialistas ha contribuido, en algunos colegios, la indisciplina del partido del orden, la negligencia de los constitucionales...» Y ese periódico hace como que no sabe que esos ciudadanos, por muy indisciplinados y negligentes que sean, no pueden votar contra la Monarquía. Más franco, *La Stampa*, de Turín, también ministerial, escribió al día siguiente del escrutinio: «Las elecciones de *ballotage* han señalado, en el mayor número de colegios, la victoria de los socialistas y la derrota de los constitucionales. El resultado es doloroso.»

En fin, los diputados socialistas en la Cámara disuelta eran 26; el Partido Socialista cuenta en la nueva Cámara con 42 mandatos.

La elección socialista más sonada esta segunda vez ha sido la de Héctor Ciocotti, en el VIII distrito de Nápoles, que obtuvo 1.556 votos

contra 954 del ministerial, y ha sido sonada, no por la mayoría de 600 votos, sino porque el Gobierno contaba con ese puesto y con haber barrido de Nápoles al Socialismo.

Otra elección notable ha sido la de Pedro Chiesa, secretario general del Sindicato de Carboneros de Génova, en Sampierdarena, que ha derrotado también á un ministerial en una lucha reñida en que votó el 74 por 100 de los electores.

A quien á sabido á demonios el triunfo socialista es al Vaticano, y muy especialmente á Merry del Val, contra quien se revuelven todos los clericales romanos y del que ha dicho el cardenal Vannutelli. «Este español que se inmiscuye en las cosas de Italia sin saber nada.» Y todos la emprenden contra Merry porque, según parece, él es el que ha inducido á Pio X á tomar parte en la pasada lucha electoral.

El corresponsal en Roma de la *Presse Associée*, de París, envió el día antes de las elecciones de *ballotage* este telegrama: «La mayoría de los clericales del Sacro Colegio no fué favorable á esa intervención tan directa de los católicos en las elecciones italianas. Pero Pio X y el español Merry del Val le hablan persuadido de que una victoria clerical en Roma tendría una gran repercusión en la política extranjera. La derrota ha demostrado que las fuerzas clericales de Roma no podrán ya cambiar el carácter de italianidad á la capital reino; y si la victoria de los socialistas tiene una repercusión, es precisamente en el sentido opuesto al esperado por el cardenal español. El Vaticano—dicen los cardenales—se ha herido con sus propias armas, y los cardenales mismos no desperdician las demostraciones contra el papa y especialmente contra el secretario del Estado.»

Porque la intención de Merry del Val, al decir de todo el mundo en Italia, ha sido la de fomentar el confucionismo, presentando á la Ciudad Eterna como arrepentida de su italianismo; hacerse pasar por víctimas de la codicia liberal y... pretender lo imposible, que la tercera Roma vuelva al papa.

El Partido Socialista, eligiendo á Bissolati, ha contestado á todas esas ridiculas ambiciones.

El triunfo socialista, que ha causado en el Vaticano tanta sensación como el de Bissolati, ha sido el de Guido Podrecca, en Budrio. Podrecca, que en el *Avanti!* firma casi diariamente con su nombre, ha hecho popular en el mundo socialista el seudónimo de Goliardo. Podrecca es el director de *L'Asino*, de Roma, y con eso está dicho todo, para comprender el odio que sinceramente le profesan desde el papa hasta el último monaguillo. ¿Quién no conoce *L'Asino*? *L'Asino* es el semanario satírico de más gracia que se publica en Europa; es lo que en Alemania *Simplioissimus*, llevándole de ventaja que es mucho más popular y... que es socialista desde la fecha hasta el pie de imprenta.

L' Astno es tal vez el periódico más anticlerical, más anticatólico, más ateo que ve la luz pública. ¿Quién no recuerda la saladísima colección de artículos de *Gottardo*, reproducidos por LA REVISTA SOCIALISTA, y sobre todo el famoso *Trufo de las religiones*? Así se comprende que en el Vaticano odien á muerte á Guido Podrecca. Odio del que *L' Astno* se ríe como lo demuestra su casa de la via Claudio.

¡Ah! Cuánto hubiera dado *Fery del Mal*—como le llama Podrecca—por haber visto derrotado al director de *L' Astno. Il Secolo*, de Milán, dice: «El Vaticano quería oponerse á toda costa á la elección de Podrecca, director de *L' Astno*, constante martillo del clericalismo, y la dispensa del *non expedit* fué ofrecida á cualquiera que se sintiese con fuerzas para oponerse á Podrecca. Y bien; digamos que *Gottardo* venció á su contrincante, un ministerial clerical, con 1.300 votos de mayoría. Ha sido ese uno de los mejores artículos anticlericales del famoso redactor del *Avanti!*»

Podrecca—que va á la Cámara por primera vez—á pesar de ser tan socialista y tan anticlerical, es un hombre fino, elegante, gnapo—la desesperación de las mujeres, como él mismo dice—, de un trato exquisito, de una cultura extraordinaria y de una oratoria elocuente, que es lo mismo fogosa que sentimental ó irónica; es un entusiasta del arte, como lo demuestran además de sus crónicas del *Avanti!*, la colección de antigüedades y cuadros que adornan su casa, que es un museo. *Gottardo* debe tener unos 40 años.

Emilio Gorrales

Ventemiglia, 19 marzo 1909.

LA PRIMAVERA

La naturaleza sacude su letargo. El valle se cubre de verdura, la nieve se deshace en la sierra, las flores perfuman el ambiente, empiezan las hojas á brotar en el árbol, el pájaro canta y prepara su nido, los ganados triscan, el corazón del hombre se alborozaba....

Las mañanas son puras, las tardes dulces, las noches deliciosas. Si el oído tuviera conformación más perfecta, escucharíanse por doquiera estallidos de besos y rumores de alas.

Todo renace á nuestra vida, todo bulle, todo canta; los murmullos son himnos, las palabras poemas. Hasta la sangre parece que entona melodías sublimes al pasar por el corazón.

El pecho de la joven vibra en siente embriagadores anhelos, y en el cerebro del adolescente se atropellan sueños de felicidad; el hombre viril ve duplicarse su energía; la tibia atmósfera reanima al anciano, despertando á la vez sus recuerdos venturosos, y todos los seres se abandonan á la inefable dicha de vivir.

Poetas, pulsad la lira, pedid inspiraciones á la primavera, y adormeced con vuestros cantos los sensibles corazones de las castas esposas de los bondadosos usureros, las tiernas hijas de los honrados agiotistas y los nobles vástagos de los estafadores ilustres, para que no vean las miserias que alumbraba ese sol espléndido, las angustias que encubren esas flores, ni oigan los lamentos que apagan los trinos de esas aves.

Adormecedlos, sí, á fin de que no escuchen los amenazadores murmullos que se alzan de ese hervidero de lágrimas, penas y crímenes llamado pueblo, y que algún día la lógica del hambre convertirá en voces de hira y rugidos de fiera.

Degradad la musa tratando de resucitar un pasado vergonzoso que azotó á vuestras madres y llevó á vuestros padres al cadalso, ó de glorificar un presente sin fé y sin ideales, devorando agradecidos en un rincón el pan que os produce las complacencias con el error.

Acentos roncacos y soberbios de ira y de comete, ¿para qué? Virilidad, altas miras, levantados propósitos, ¿para qué tampoco? Que la injusticia agarre, mezcle y amase en la artesa de la desesperación la inocencia y la perversidad, la virtud y el vicio, la honradez y el crimen, para formar una pasta de dolores y angustias y miserias, ¿qué os importa á vosotros, castrados del sentimiento?

Con tal que os permitan cantar bodas y bautizos de poderosos, estampar pitopos *cursis* en albums y abánicos, saludar á la golondrina que vuelve y á la tórtola que emigra, y decir sandeces rimadas á las estaciones, ¿qué se os dá de que el pueblo lllore y gima, viva en la ignorancia ó sucumba de necesidad?

Pero ¿qué estoy diciendo? ¿De quien hablo? ¿A quien me dirijo? ¿Acaso hay actualmente poetas, vates, de inspiraciones y presencia, que sirvan para ponerse á la vanguardia del ejército que marcha á la conquista del ideal? No, solo hay copleros de alquiler, rimadores de frases, y éstos sirven admirablemente la causa de los desheredados entonando cantos *primaverales* que adormezcan á las castas esposas de los bondadosos usureros, á las tiernas hijas de los honrados agiotistas y á los nobles vástagos de los estafadores ilustres, para que no vean la ola que avanza.

Otro periódico católico

«La Verdad», nuevo semanario católico político, según lo indica su reptítulo, ha visitado esta redacción y por lo mismo solicitado el cambio, el que establecemos.

Hemos leído su artículo de fondo, titulado «Lo que somos y lo que queremos», y al terminar el último párrafo no hemos podido menos que exclamar: «Ese es el periódico que representa los ideales más retrógados, más tiranos y más déspotas de Palma y hasta quizás del mundo; pero es un semanario sinceramente católico, sin antifés, ni careta, ni miedo por exponer, tal cual son, los principios y aspiraciones de la Iglesia.»

Todos los ideales nos merecen respeto cuando son profesados con honradez y buena fé, y estas cualidades las vemos destacar en el primer número de «La Verdad», cualidades que no existen, ni por asomo, en muchos periódicos que se abrogan el título de liberales y altruistas, cuando en realidad no persiguen más fin que la *perra* chica ni tienen más ideal que llenar la caja, aún á costa del sacrificio de la libertad y de la moral. Estos periódicos si que no pueden merecer el respeto de ninguna persona honrada.

Entre nosotros y «La Verdad» media el más grande de los abismos; pues como socialistas nos consideramos sus más grandes y despiadados enemigos y desde este momento ya le declaramos guerra á muerte anunciándole combates para muy en breve. Pero cuente el nuevo semanario que la virtud de la sinceridad, también la poseemos nosotros y por eso nuestras luchas serán francas y honradas.

JUNTA DE REFORMAS SOCIALES

Reunióse el día 2 del corriente á las siete y media de la noche, presidiendo el señor Castañó y asistiendo los vocales patronos, Casanovas, Oliver, Amengual, Garí y el médico titular; y los obreros Sastre, Puig y Mari y el inspector del Trabajo señor Sancho.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, dióse cuenta de un informe del Inspector del Trabajo sobre el recurso de doña Josefa Isern, por la multa que le fué impuesta á causa de trabajar en su taller las oficiales después de las diez de la noche, acordando insistir en la

citada multa, y que dicha señora puede elevar el citado recurso ante el Gobernador Civil.

A un interrogatorio del Instituto de Reformas Sociales referente al precio medio de los artículos de primera necesidad, acordóse contestar á lo por aquel organismo solicitado.

Leída una circular del Delegado de la 2.^a Sección pidiendo una estadística de las fábricas existentes en el término municipal de esta ciudad y el número de obreros que en cada una trabajan y demás datos consignados en dicha circular, se acordó hacer los trabajos necesarios para poder contestar satisfactoriamente.

El presidente da lectura á las actas de escrutinio de las elecciones de jurados patronos y obreros que han de constituir el Tribunal Industrial; y al mismo tiempo entera á la junta del contenido de un oficio del presidente de la Audiencia sobre que la documentación del Tribunal Industrial puede remitirse al Juez de primera instancia, decano de los de esta ciudad.

Se lee un oficio del Inspector del Trabajo reclamando la intervención del Alcalde para impedir que se venga infringiendo en el Real Decreto referente al transporte de mercancías ejecutado por menores de 16 años, y el bando sobre el mismo asunto publicado por el Alcalde, excitando el cumplimiento de la citada disposición.

El Inspector del Trabajo da cuenta del apercebimiento hecho al fabricante de vidrio don Gabriel Gordiola, sobre infracción del descanso dominical.

También dá cuenta de haber visitado diferentes peluquerías al objeto de prevenirles sobre el cumplimiento del descanso dominical.

Igualmente entera á la Junta de haber apercebido á un cordelero que en domingo trabajaba en el foso de la muralla.

Leyóse una instancia de los señores Piña y Rubio, dueños de una tienda de comestibles de la calle de Cererols, denunciando al colmado *La Pajarita* por infringir según ellos el descanso dominical; acordando que dicha instancia pase á informe de la Comisión Inspectora.

El señor Casanovas, con motivo del bando publicado sobre los transportes de mercancías por menores, manifiesta su deseo de proponer á la Junta, toda vez que ninguna autoridad ha logrado el cumplimiento del descanso dominical en los pueblos, elevar una instancia al Instituto de Reformas Sociales y ponerles de manifiesto los perjuicios que se irroga al Comercio de Palma por no cumplirse en ningún pueblo la ley del citado descanso.

El señor Inspector dijo, que el ya daba cuenta al Instituto en sus informes, del incumplimiento citado, cuya causa opinaba que obedecía á no funcionar en ellos las Juntas de Reformas.

El compañero Mari después de manifestar que, el procurar el cumplimiento de la ley en Palma no significaba querer molestar al Comercio, añadió que en los pueblos, ni con la intervención del Gobierno en masa, se lograría el que se cumpliera la mencionada ley; y ésta no se cumplirá, hasta que las Juntas locales constituidas por patronos y verdaderos obreros la hagan cumplir.

Por último acordóse elevar la citada instancia al Instituto sin omitir ningún dato referente al modo de cumplir la ley en los pueblos y de todos los trabajos y gestiones llevados á cabo por esta Junta para lograr en aquellos que se cumpliera.

Consultada y examinada la Ley de marzo de 1907, sobre si se podía prohibir la cocción de asados el día de Pascua, resultó que mientras los patronos panaderos concedan un día de descanso en la semana á sus operarios, la ley les autorizaba para la cocción de asados y por tanto para las empanadas.

Y se levantó la sesión.

LA MORAL DE LOS CURAS

En un periódico de gran circulación de Barcelona leemos el sustancioso suelto que copiamos.

«Ayer tarde ocurrió en el paseo de Gracia una escena harto expresiva entre un cura y una señora de muy buen ver.

Discurría por el paseo el ensotonado en compañía de un muchacho regordete y coloradote, cuando al cruzar la calle de Balmes, una señora hermosa y elegante le propinó dos tremendas bofetadas después de decirle: ¡Ah, pilló: pasas por mi lado y no me miras! ¿Te has olvidado de mí? Te juro que te pesará.

Después dirigió la señora una elocuente mirada de envidia y odio, como para confundir á un rival; al joven acompañante se le subió la sangre á la cabeza y desapareció en compañía del cura abofeteado.

Ni un guardia; ni urbano, ni de seguridad, ni un municipal acertó á presenciar la edificante escena inspirada por rivalidades de alcoba, seguramente.

Llevado el asunto al Juzgado hubiera dado motivo á una infinidad de revelaciones afirmativas de que el celibato en los curas es un mito, razón por la cual sería humano y moral que desapareciera, para evitar escenas como la relatada someramente y en la que han intervenido con seguridad los amores de hombre con los viejos sodomísticos, inspirados respectivamente por la señora de buen ver y el jovencuelo rollizo y guapo.»

Estos curitas son de primera, y menos mal si solo faltan al mandamiento á que se refiere el suelto transcrito.

Ellos lo aprovechan todo; por esto en Filipinas recibieron por sus cuantiosas riquezas una indemnización mayor que la que recibió la Nación española por su pérdida de soberanía.

Ahora ya han puesto su nariz de buitre en lo que puedan acaparar en Marruecos, por esto sucede que mientras Inglaterra, Francia y Alemania, manda sus ingenieros, sus químicos, sus hombres de ciencia á estudiar lo que pueda aprovecharse de aquel país rico y casi sin explotar, España gobernada por el Sr. Maura manda frailes Franciscanos que no admiten á que los moros se acojan al pabellón español si antes no se declaran católicos y no juran verter su sangre por la fé católica y en defensa de los frailes y del Vaticano.

Tanta aberración obedece á que el Embajador nombrado por el gobierno conservador es el Sr. Merry del Val, hermano del Secretario del Papa; Cardenal del mismo nombre. Así es que si España saca alguna ventaja de la llamada intervención pacífica en Marruecos, no será para España, sino que el Vaticano, que se ha apoderado de todo el personal que tenemos en Marruecos, empezando por nuestro Embajador y siguiendo por los frailes que actúan de intérpretes; se comprenderá que cuanto hagamos en Marruecos lo haremos en provecho de Roma, de las órdenes religiosas y á cargo de la Nación española que paga y sostiene los que sin recato alguno dicen que los intereses de la Iglesia deben de ser antes que los del Estado y cualquiera otros.

Solamente en un país decrepito y morimundo como el nuestro se tolera que haya un gobierno que al tratar de tener alguna influencia en un país extranjero, haciendo sacrificios de dinero y de las vidas de los hijos del pueblo: lo primero que haga sea deponer, ante un poder extranjero como es el Papa, que á cambio de ventajas reales y positivas que él consigue nos manda bendiciones é indulgencias que dicen son efectivas

en el otro mundo ya que en este de nada sirven, más que para demostrar que somos el país más atrasado y más inculto del mundo.

¡TRABAJADORES!

EL OBRERO BALEAR es el periódico que defiende de vuestros intereses.

EL OBRERO BALEAR, lucha por vuestra reivindicación.

EL OBRERO BALEAR, acoge vuestras quejas y vuestras angustias y las traduce en letras de molde.

EL OBRERO BALEAR, no es un periódico de negocio, pues los mismos que le escriben, que también son obreros, pagan su suscripción.

EL OBRERO BALEAR, nació por vosotros, vive por vosotros y de vosotros depende su prosperidad ó su muerte.

Deber vuestro es pues suscribiros á EL OBRERO BALEAR.

Vuestra dignidad y vuestros intereses reclaman que propagueis EL OBRERO BALEAR, que le busqueis suscriptores, á fin de procurarle una vida larga y vigorosa.

¡Hay de vosotros, trabajadores palmesanos, el día que dejéis que se desmorone esa batería que os sirve de defensa y ataque contra las demasías de vuestros tiranos y explotadores!

¡Pensad que EL OBRERO BALEAR es una arma de muchos filos y que debéis conservarla! ¡Pensad también que hay ya quien se ha atrevido á proclamar la Inquisición y que á este fin quizás y á otros que vosotros no veis, porque no estáis á la expectativa ni os preocupáis de vuestra suerte, se están realizando trabajos de organización sindical católica en toda Mallorca, en donde se reclutará á toda la gente fanática é ignorante la que obedecerá ciegamente los mandatos absolutistas y torquemadescos de los fariscos de la Iglesia!

No olvideis tampoco que esas sociedades de amarillos persiguen el doble fin de hacer fracasar las huelgas y apoderarse de todos los organismos dependientes del Estado, políticos, administrativos y de carácter social.

A anular esas rémoras del progreso social deben encaminar gran parte de sus energías los trabajadores conscientes. Y para ello es necesario luchar de veras, unírnos, hacernos fuertes, conquistar muchos proletarios y orientarlos en la lucha de clases.

En esta lucha de capital y trabajo, de burguesía y proletariado, de explotadores y explotados, viene batallando incesantemente EL OBRERO BALEAR desde que nació y de ella jamás se apartará, antes perecerá que dejar de defender á la clase explotada y los ideales de justicia que han de emanciparla.

Suscribíos, pues, á este semanario.

BARCELONA

Los demagogos derrotados

Nada menos que 110 delegados en representación de otras tantas entidades obreras, asistieron á la Asamblea magna que había de fallar en última instancia, en la lucha entablada entre Solidaridad Obrera y la empresa de el periódico *terrouxista* «El Progreso».

Sin duda por confiar demasiado en su *ingenuidad*, asistió, por habérselo invitado, el representante de *El Progreso* señor Iglesias, acompañado, por supuesto, de su *escolla* correspondiente; cuatro infelices.

En representación de Solidaridad Obrera, hablaron varios compañeros que expusieron de un

modo claro y con pruebas irrefutables la culpabilidad de la empresa de *El Progreso* en el litigio pendiente entre éste y la clase gráfica de Barcelona.

El señor Iglesias estuvo hablando *tres horas*, sin saber ni poder defenderse de los cargos que le hicieron; ni lograr tampoco, como pretendía, sembrar la discordia entre socialistas y anarquistas.

Al rectificar el compañero Herreros, entre otras cosas dice, que los socialistas hacen política muy distinta de los *terrouxistas* (contra lo que había afirmado el señor Iglesias) política de clase y frente á todas las demás políticas burguesas, y se congratula de que socialistas y anarquistas vayan unidos en esta lucha.

El compañero Romero deshace todas las manifestaciones hechas por el señor Iglesias, y refiriéndose al Administrador de *El Progreso* dice que es el mismo que en Madrid, desempeñando igual cargo en el diario *terrouxista* «*El Intransigente*», escapó una mañana dejando cuatro semanas sin pagar á 60 padres de familia.

El señor Iglesias trata de rectificar pero ni coordinar sus ideas sabe, tan visiblemente descompuesto se halla.

Rectifican á continuación, el compañero Negro y Ferrer.

Al levantarse el compañero Badía para hablar en nombre de Solidaridad Obrera, el señor Iglesias y sus *acólitos* pónense de pié con objeto de retirarse; Badía se encara con Iglesias y le invita á quedarse toda vez que va á ocuparse de su persona. Pero don *Emiliano* que ya no se sentía muy bien por las verdades que otros compañeros le soltaron, se puso peor al ver que ahora era Badía quien le iba á hechar el resto, y optó por largarse seguido de sus *pollinos*, tributándole la Asamblea, que no era *terrouxista*, una ruidosa protesta.

Por último acordóse reconocer, que la razón y la justicia están de parte de Solidaridad Obrera, y que la representación Obrera Catalana espera que la empresa de *El Progreso* cumplirá el fallo que obra en su poder, y que expulse de sus talleres á los traidores y esquirols admitiendo á los seis huelguistas, dentro del plazo máximo de ocho días á contar desde la fecha.

PRÓXIMA EXCURSIÓN DE PROPAGANDA SOCIALISTA EN MALLORCA

A iniciativa de la Agrupación Socialista de Lluchmayor y mediante acuerdo de todas las existentes en esta isla, pronto tendrá lugar una campaña de propaganda de carácter socialista y societaria en los diferentes pueblos de Mallorca donde existe algún movimiento obrero, tales como Artá, Felanitx, Marratxi, Lluchmayor, Palma, Manacor y algunos otros.

Al efecto se solicitará el concurso de un compañero de Barcelona, habiéndose ya fijado con el director de «La Internacional», semanario socialista, Antonio Fabra Ribas.

Para atender á los gastos que ocasione dicha propaganda, existen ya disponibles unas docientas treinta pesetas y en el próximo número empezaremos á abrir una suscripción voluntaria, á la vez que publicaremos las cantidades que á este objeto han votado las organizaciones obreras constituidas.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

Caja de Socorros y Retiros en proyecto

En breve será un hecho por las sociedades obreras de Palma la constitución de un organismo a base múltiple, que proporcionará á sus asociados por lo de pronto un inmediato, aunque modesto, beneficio; pero que en lo futuro, promete grandes y ventajosos beneficios para los huérfanos de todo amparo.

Hoy, de todas las diversas sociedades de socorros existentes en esta ciudad, ninguna de ellas puede satisfacer las necesidades en caso de enfermedad, de la clase explotada, dada la cuota de dieta que perciben los enfermos; y en caso de invalidez para el trabajo, es tan insignificante la dieta destinada á ese efecto, dados los escasos recursos de que dispone la sociedad que resulta irrisorio; viéndose por tanto el inválido ó anciano que durante su vida ha gastado sus fuerzas trabajando, obligado á implorar la caridad pública ó á verse recluido en una de esas casas grandes llamadas de beneficencia, ausente de sus seres más queridos (porque éstos no ganan lo suficiente para mantenerse ellos) á pasar el resto de sus días, en medio de la mayor tristeza.

A evitar estos casos, tiende la creación de la Caja de Socorros y Retiros, á iniciativa de los mismos obreros que gracias á la observancia de la realidad, les ha hecho comprender que su mejoramiento ha de ser obra de ellos mismos.

No queremos decir con esto, que momentáneamente la Caja en constitución, haya de satisfacer todas las necesidades, porque es un imposible; pero si debemos anticipar, las ventajas que ha de proporcionar á los explotados, en relación proporcional al número de sus asociados. Cuanto mayor sea el número de éstos, más ventajas ó beneficios podrá dar.

Por lo de pronto además del socorro, el obrero imposibilitado para el trabajo, percibirá una dieta de una peseta ó de una cincuenta, según los años de asociado, en calidad de retiro.

Y si como se cree, los obreros reconocen lo ventajoso que ha de ser para ellos el citado Organismo é ingresan en él, es casi seguro que la dieta de retiro aumentará, al igual que la de dos pesetas como socorro, al mismo tiempo que la obtención de otros beneficios; como única recompensa al que ha sido honrado trabajador.

A engrosar pues el número compañeros, con la seguridad de que cuando seamos inútiles para el trabajo, no nos hallaremos extenuados y sin recursos.

Palma 8 Abril 1909.

SUSCRIPCIÓN

Para contribuir á la campaña de propaganda socialista acordada por el último Congreso de nuestro Partido.

Suma anterior, 7'80 pesetas

Carlos Ginard, 0'10.—Francisco Roca, 0'15.—Guillermo Nicolau, 0'25.—Rafael Soler, 0'10.—L. Bisbal, 0'15.—Jaime M. Mari, 0'30.

Suma total, 8'85 pesetas

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despidio de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.

ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

EL ORIGEN DEL HOMBRE

(Continuación)

En el quinto y sexto mes, la semejanza todavía es notable entre el feto humano y el antropomorfo.

Sólo más tarde los rasgos del hombre van acentuándose en el rostro, mientras que en los monos van naciéndose más prominentes y más bestiales.

Los siguientes hechos, por demás curiosos, han sido comprobados: Que son más parecidos los hombres y los antropomorfos en estado de feto que en las formas del estado adulto. ¿No resulta esto significativo en lo que se relaciona con el origen y evolución del hombre?

El feto del gorila tiene más rasgos humanos que el gorila adulto y el estudio anatómico detallado confirma este hecho.

El cráneo de los fetos y de los antropomorfos jóvenes se parecen más al cráneo humano que el cráneo de estos animales en el estado adulto. Las diferencias no comienzan hasta la primera dentición. ¿No son esto hechos concluyentes?

Lo mismo que ocurre con los fetos, los pequeños de los antropomorfos son más parecidos al hombre que á los adultos y el gran desarrollo del cráneo con relación al rostro es característico en monos jóvenes y en el hombre niño ó adulto.

Pero en los antropomorfos las mandíbulas continúan desarrollándose mientras que en el hombre detiéndose su crecimiento, observándose un fenómeno parecido al de la crecida de pelos más pequeños.

Esta cuestión del pelo despertó en un momento determinado ciertas dudas. Se pretendía ver una diferencia fundamental en el hecho de que la espalda del hombre está desprovista de pelo, mientras que la del mono es más peluda que el vientre.

Pero la embriología, ante esta objeción, responde: El feto del gorila tiene la espalda sin pelo, como el hombre. Verdaderos pelos sólo los tiene en la cabeza, en la frente, encima de los labios, en las pestañas y en las cejas y alrededor de los órganos genitales. La piel del vientre, alrededor del ombligo, no tiene pelo. La piel está cubierta de pequeños pelos y los de la espalda tienen una longitud que no pasa de un milímetro.

El crecimiento del pelo en la espalda del mono se desarrolla muy lentamente en la vida fetal.

Existe otro hecho: El embrión del hombre en el quinto mes se cubre de pelos en todo el cuerpo á excepción de la nariz, las manos y los pies, lo mismo que los antiguos monos antropomorfos. Luego más tarde los pelos caen y son reemplazados por otros pelos de segunda formación, rudimentos del revestimiento ancestral.

¿No es igualmente un dato precioso que, con relación á la distribución de sus pelos, se parece más el hombre al embrión del mono que al mono adulto?

La ciencia ha deducido en conclusión que los datos embriológicos confirman el origen animal y simio del hombre. Este origen animal está demostrado también por el estudio microscópico.

Por este estudio se sabe que la estructura y la composición general de los tejidos es la misma en el hombre que en los demás vertebrados y que la formación microscópica de los pelos, de las glándulas cutáneas, de las glándulas lácteas y de los glóbulos sanguíneos es la misma en el hombre que en los otros mamíferos.

Además, el método experimental ha añadido

á todos los hechos y documentos que hemos enumerado nuevas pruebas también decisivas.

Se sabe que especialmente ciertas enfermedades infecciosas son propias exclusivamente del hombre, esto es, que sólo se conocen en la especie humana, entre ellas la sífilis. Ahora bien; en el Instituto Pasteur, de París, no podido ser comunicada la sífilis humana á los chimpancés; los antropomorfos que más afinidad tienen con el hombre.

Las experiencias hechas en el Instituto Pasteur han dado todavía resultados más importantes, probando el parentesco sanguíneo del hombre y de los monos superiores.

He aquí la experiencia del doctor Metchnikoff.

Ha sido demostrado que después de inyectar sangre de un mamífero en el organismo de otro perteneciente á distinta especie, se producen en el último modificaciones notables.

Partiendo de este principio, inyectamos á un animal sangre humana. Sangremos á este animal. Prepáremos el suero sanguíneo libre ya de glóbulos. Si á este suero se añade suero humano, prodúcese un precipitado, esto es, un depósito. El suero es el líquido que se separa del cuajaron sanguíneo.

(Concluirá)

INGRESOS EN EL PARTIDO

Se ha alistado en las filas de nuestro Partido la Sociedad de Obreros Agrícolas Micereces de Tera (Zamora).

Federación de Sociedades Obreras de Baleares

Este Organismo convoca á todos sus federados para el próximo domingo día *once* á las *diez* de la mañana, al objeto de continuar la discusión y aprobación del Reglamento de la organización á base múltiple.

Palma y Abril 8 de 1909.

Emilio Balaguer.—Secretario.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Esta sociedad celebrará reunión general ordinaria hoy sábado á las 8 de la noche, para aprobación de cuentas y demás asuntos reglamentarios.

Se encarece la asistencia de todos los asociados.

Juventud Socialista Palmasana

Celebrará Junta general ordinaria esta entidad el día 12 del corriente, á las 10 y media de la mañana, para la aprobación de cuentas y asuntos generales.

EN EL CENTRO OBRERO CONFERENCIAS

Todos los sábados, á las 8 de la noche, se dan conferencias en este Centro.

Todos los obreros deben asistir, con el fin de adquirir conocimientos de la cuestión social que le son muy necesarios y útiles.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDA 27